

Semaine de la langue française avec la Conciergerie et le Château de Vincennes

Dis-moi dix mots

Accent Bagout Griot susurrer Truculent Voix volubile placoter jactance ohé

La quête du vieux griot

Il était une fois un vieux sage dont le royaume était un nuage. Il vivait dessus et parcourait le monde. Comme il était **griot** il contait en jouant de la musique. C'était un homme bon et droit mais il aimait se bagarrer, au point qu'il avait gardé un bras paralysé à la suite d'une bataille. Il pouvait également piquer des colères noires. Au moment où je vous parle il est bien vieux, il sent sa fin prochaine et sent qu'il n'a pas été jusqu'au bout de son but. Alors seul sur son nuage il se met à prier mais dieu ne lui répond pas.

C'est alors que du haut du ciel il voit une belle église. C'est la Sainte Chapelle de Paris. Il descend de son royaume à l'aide d'une échelle de nuages. Il ouvre la porte et crie : « **Ohé** il y a quelqu'un ? » Le prêtre qui se trouve dans le chœur de l'église se retourne et d'une **voix** sèche lui répond : « Qui êtes-vous ? » Avec un **accent** italien à couper au couteau il se présente : « Je suis un vieux griot et je joue de la viole, je vais de par le monde sur mon nuage. Est-ce que tu peux m'aider ? » Le prêtre lui répond : « Qu'est-ce que tu me racontes espèce de vieux fou ! » A ces mots d'un seul coup toute l'église est illuminée, comme si le ciel rentrait dans l'église. « Pardonne ma **jactance**, dit le prêtre impressionné et gêné. Tu es venu pourquoi ? » Alors le vieil homme **volubile** lui raconte toutes ses histoires. Le prêtre ne sait plus comment l'arrêter. Heureusement, une gargouille rentre la tête par la fenêtre, allonge le cou et vient lui **susurrer** à l'oreille : « LOL ! » Le prêtre éclate de rire en entendant cela ! Le vieil homme, croyant qu'il se rit de lui est vexé et se met en colère. Il se met à casser tout autour de lui et des petits diabolins se joignent à lui en **placotant**. Le vieil homme sort précipitamment de l'église, aveuglé par la rage il ne voit pas un jeune homme plein d'allant arriver et lui rentre dedans de plein fouet. Le vieil homme tombe et le jeune homme propose de le relever. « Laisse-moi tranquille ! » crie le vieil homme. Tranquillement, le jeune homme lui répond : « Calme toi et prends ce breuvage, c'est un homme qui a parcouru les mers et qui est parti dans de lointains pays qui me l'a rapporté. Parait-il que là-bas c'est la boisson des dieux. » Le vieil homme renifle le fumet du breuvage et ça sent si bon qu'il le boit. Aussitôt il se sent mieux, calmé. Alors le jeune homme lui demande : « Pourquoi es-tu si en colère ? » « Je vis sur un nuage, je cherche la paix et je ne la trouve pas » dit-il.

« Moi, reprit le jeune-homme, j'ai trouvé la paix dans la pratique de mon métier, je suis tailleur de pierre. Viens sur la Terre, trouve la matière. » Le vieil homme le remercia et alla voir tous les artisans : les charpentiers, les sculpteurs, le maître verrier. Ce dernier a beaucoup de **bagout**. Il lui raconte des histoires **truculentes** qu'il a trouvées dans la Bible. Et comment il les raconte dans ses vitraux. Le vieux griot sursaute : « C'est donc cela que je vais faire, du ciel à la terre, je vais mettre dans la matière tout ce que j'ai imaginé dans mes nuages et je pourrai partir en paix ». C'est ainsi que le vieil homme est devenu dans ses dernières années maître verrier.